

1 オープニングはいかがでしたか

- ・よかった。もっとビキニ被災事件を扱った曲を製作し、発表してほしい。
- ・良かったです。漁夫は心に響きました。
- ・とても良かったです。泣きました。
- ・とてもきれいな歌声の合唱で感動しました。
- ・元気な歌声とともに、歌の大切さも感じました。
- ・素敵な歌声をありがとう。
- ・力強い歌声。本当に素晴らしかった。
- ・室戸の合唱団の皆さん。素晴らしかったです。センターの皆さんとも息が合っていました。
- ・合唱団素晴らしく力強かったです。
- ・合唱団の一人としてうたわせてもらいました。心に残る貴重な体験でした。
- ・室戸市のコーラスはとても良かったです。皆様の練習の成果が出ていました。
- ・迫力のある声量でとても感動しました。
- ・合唱団の生の歌声がとても心に響きました。どの曲も良かったです。特に三曲目の漁夫が幡多の被爆者をうたったものだと知り、考え深く聴きました。歌を通じて平和の大切さを改めて感じました。
- ・歌声は心に染み入りました。男性と女性の声が響き合って心地よかったです。歌の内容もよくわかりました。ありがとうございました。
- ・歌を聴きながら涙が出ましたね。感動を頂きました。指揮者の岡村君を数十年ぶりに見かけましたね。

2 挨拶 特別報告

- ・歓迎のあいさつの松本さんの話は体から伝わるようなお話で、自分としても明日から頑張ることができることをしたいと思いました。
- ・基調報告は現在の課題をよくまとめていてよかった。下本節子さんの報告は怒りの原点がよくわかりました。
- ・現状がよくわかりました。核の恐ろしさを日本はもっと積極的に訴えて発信し続けるべきだと思います。
- ・下本さんの報告に元気をもらいました。
- ・下本さんの報告は以前にも聞いていたので。ニューヨークの話が聞けて良かった。
- ・「今」を知ることができてよかった。
- ・うんとよかった。はちきん素晴らしい。
- ・下本さんお疲れ様です。先頭に立って頑張っておられることに敬意を表します。
- ・締約国会議の生の様子を知ることができ、良かったです。
- ・映像も交え、よくわかるお話でした。
- ・国境？に差はない。まさにその通りだと思いました。人種で区別をつけたりしている。現状もある中で、戦争は二度と引き起こしてはいけない。その元である核は持つてはいけない、使用してはいけないことを各国民が訴えていかなければならないと思いました。
- ・この五年間のプロセスや、培った開催の意義について知ることができました。この集会を続けていかなければならないという気持ちを不改めて持ちました。下本さんの話は何度聞いても説得力があります。国内にとどまらず、全世界の被爆者と今こそ連帯して国を外から動かす運動を進めていかなければと思いました。

3 文化行事はいかがでしたか

- ・「動画」上映の意図がわからない。
- ・具体的な題材でわかりやすかった。
- ・素晴らしい活動と思いました。

- ・実際の劇が見られず残念でしたが、素晴らしい劇をやっていたことが伝わりました。DVD 見たいです。
- ・絵本の存在を知らなかったので知れてよかった。
- ・思わず DVD 買いました。
- ・面白くてためになり、若い人の力を実感します。
- ・いまいち。
- ・劇を見ましたが、覚えていないことにびっくりしました。新しく見たという感動です。ありがとうございます。
- ・朗読をする方々から声と気持ちを通じ、出来事にも思いをはせることができました。
- ・演劇の感動がよみがえってきました。限られた時間でよくまとまっていました。
- ・よかったが、スライドが二回あったりしたので長すぎた。やはり生の声がよかった。
- ・最後まで見ることができず残念でしたが、当時の様子を生で直に話されている感じがしたので、頭に入ってきてよかったです。機会があれば通してみたいと思いました。
- ・皆さんの演技力に驚きました。若い人が主体提起に伝えることができる劇というツールが生かされた取り組みだと感じました。
- ・ビデオよりは、短くてもよいから、生の発言、言葉の方がよいと思います。
- ・このビキニ事件の深さ、経緯を学ぶことができた。漁師さんに会い健康を損なっている様子に疑問を感じるようになった話は、活動が体験と重なっており、なるほどと納得しました。

4 記念講演

- ・とても大事な話を聞かせていただきました。・心にしみました。・勉強になりました。
- ・東京でお話を伺ったことがありました。大石さんの話も含めすごく良いお話でした。言いたいことは言う、これからも頑張ってください。
- ・改めてビキニ実験の多さに驚かされました。・被ばくに国境はないという言葉が残りました。
- ・第五福竜丸以外も知りました。
- ・ずっと釘付けだった。市田さんいつもと少し違った語りでよかったです。アメリカの報道ではどうだったのか知りたいですね。
- ・福竜丸の時代が、少しわかった。
- ・丁寧なお話ありがとうございました。
- ・詳しくわかりました。お話も聞きやすかったです。
- ・うんとよかった。第五福竜丸に会いに行こうと思った。
- ・展示館に行きます。・人々の中に思いを伝えたかった大石さんの孤独を初めて知りました。・いろいろなことを少しジョークも含め笑いもあり、語っていただきどうもありがとうございました。知らないことを生き証人(私)に教えていただきありがとうございました。
- ・第五福竜丸のみならず、ビキニ事件は日本、さらには世界とつながることだと改めて感じることができました。・市田さんの役割は素晴らしいと思った。貴重なお話が聞けました。
- ・市田さん、やはり勉強されていて、頭の中にいろいろな知識が満載でよかったです。
- ・講演からの参加でした。ビキニ事件第五福竜丸の事件。知らないことがたくさんあるんだと思い知らされました。ビキニ事件に巻き込まれた人も被爆者であることを忘れないでいます。
- ・第五福竜丸やビキニ環礁事件ということは聞いたことがあったが詳しくどういうものかは知らなかった。多くの漁船が巻き込まれた事件だということが分かった。
- ・過去に、広島長崎に核が使用されたことは記憶にあるけど、マーシャル諸島で核実験がされていたということは今日のビキニデーで初めて知ることができた。何も知らず命がけで漁をしている人たちが訳も分からずに被ばくして亡くなっている事実を受け止め、核の怖さを忘れてはならないと思った。
- ・今の原水爆禁止の運動までの苦悩がよく理解できた。とともに当時運動の中で高知県で 17 万人の人たちが反対の意思表明を署名に託した事実にも励まされた。先月初めて第五福竜丸展示館兵器、久保山さんの苦悩、

- 大石さんの苦悩や、たくさんの子どもたちの手紙を見ました。展示館をいつまでも守り、伝え続ける市田さんのような次世代につないでいきたいし、つないでいくことが私たちにできることだと思いました。
- ・わかりやすい話し方で、知らないことを一杯教えていただきました。市田さんの語り、素晴らしかっただけでなく、気持ちが伝わってきました。周りの人たちにも伝えていきたい。
 - ・とても良かったです。大石さんが今までとは違うクリーニング業に入った理由を知って驚きました。日本という国に悲しくなりました。大石さんの本を読みます。
 - ・わかりやすくはじめて茎話ばかりで興味深かったです。声のトーンも聞きやすかったです。

5 元船員・関係者との交流について

- ・元船員の方の話は、当事者でないと語れない実感がよく伝わってよかった。特に「日誌」の紹介はリアルで恐ろしさがよくわかった。
- ・リアルでした。ドキドキしながら聞いていました。
- ・すごくよかったです。
- ・とても良かったのは、生の声、それを受け継ぐ人たちの声。大切ですね。
- ・やはり生の声を聴くのは貴重だと思います。・聞いて良かったです。
- ・当事者からの貴重なお話を聞くことができました。話を聞くことでリアルな体験を知れてよかった。
- ・貴重なお話を聞ける唯一の機会。
- ・埼玉では絶対にきけない話です。
- ・この時代のことが分かった。後世につないでほしいです。
- ・本当にいろいろな状況を越えてご苦労様でした。ありがとうございます。・実感がありました。
- ・胸がいっぱいになった。出てきてくれてありがとう。・お一人お一人の人生から、とても深いものを感じることができました。・体調が悪い中、貴重な発言を聞くことができて良かったです。伝えないといけないですね。・今までの積み重ねを感じました。
- ・貴重なお話に敬意を表します。長生きしてください。
- ・実際にお話を聞く機会はなかなか無かったため、本当に貴重な体験を聞いて良かった。
- ・リアルなお話、真実が聞けた。
- ・元船員や関係者が元気で長生きしてほしいと思いました。
- ・七十年前の事件のことを語れずにいた人たちの無念。放射能の影響で命を落としていったであろう人たちの無念。自分たちも忘れず次の世代につないでいきたいと思いました。
- ・生々しい状況が聞いて良かった。
- ・船での生活など、普段知ることができないことを知れた。
- ・漁師の仕事の様子、生活などを知ることができた。聞いていて面白かった。当時を経験している方の意見は重みがあり、改めて悔しさをひしひしと感じた。途中の映像を見てみたいと思いました。
- ・被爆者は、若いころの記憶なので決して忘れることはなく、むしろ鮮明に覚えているのだなぁと思いました。だからこそ、今まで口を開いていない体験者を発掘するために、あきらめない運動が必要だと思った。本人が故人となっているケースもあるかもしれませんが、早くに亡くなった家族の悲しみにも、国はしっかりと向き合うべきだと思います。まだまだ戦争は終わっていないと感じました。
- ・元船員さんの飾らない人柄がわかり、それだけで封印されてきた謎の一端がわかったような気がしました。
- ・素朴で正直で好感を持ちました。体験者のお話は、かけがえのないものです。来年もお話をお聞きしたいです。
- ・元船員の方々、職業柄、人柄などなど素晴らしい方です。
- ・貴重な話を聞かせていただき、何も知らなかった私は、反省しております。
- ・高齢になられた方の思いがしっかり伝わる交流でした。

6 全体にわたっての感想

- ・またこのような機会をつくってください。

- ・すごくよかったです。
- ・「人」としての温かさのある集会でした。
- ・大盛況。すごいですね。調べてないからわからないといえるのは素敵。われわれもその思いで伝えていきましょう。
- ・案内表示や横断幕などすべてが手作り(手書き)で、アットホームな感じが伝わってきた。
- ・ここにどうやってきたらいいのかわからなかった。案内、生き方、帰り方などを書いてほしいです。
- ・後世につないでほしいです。(60代以上)
- ・室戸でできてよかった。(60代以上)
- ・どちらもすべてよかったです。今日のお話でいろいろなことを知れましたし、元船員さんのリアルな話を聞けて良かったです。ありがとうございました。(10代~20代)。
- ・知ると思いは深まります。(50代)。
- ・スタッフの皆さんが頑張っていて、お疲れさまでした。明日もよろしく。
- ・複雑で難しい事柄を丁寧にわかりやすく話して下さいました。ありがとうございます(60代以上)。
- ・準備などお疲れ様です。たくさん参加でよかったですね(60代以上)。
- ・今までの Word は聞くことはあったが、内容については知ることがなかった。本日は深い内容の一端を知ることができ、重大なことだと理解できました。続けて状況の改善に協力していきたいと思いました(30~40代)。
- ・5回目までつながっていることに敬意を表します(60代以上)。
- ・山口から室戸に来てよかった。私にとっても貴重な体験(経験)(60代以上)。
- ・貴重なお話に敬意を表します。長生きしてください。そして裁判を勝利することを(60代以上)。
- ・運営ご苦労様です。(60代以上)
- ・広島、長崎の原爆は自分も知っているくらいだが、今回のビキニ事件については初めて知ったことで、話を聞いていると、どうして上に上がってこないのか、耳に入ることもないのか、今の政府は改めて闇が深いとも思いました。比較の未来を守っていくのが今生きる世代の課題だと思います。いい話を聞けました(10代~20代)。
- ・川内先生が挨拶に来られたことが印象的でした。上田市長のメッセージも良かったです。室戸の実情も知ることができるメッセージでした。スライドが低くて見えにくかったです。もう少し高く設定してくれるとありがたかった(50代)。
- ・お話された方々が心温かく誠実でいい雰囲気でした。(60代以上)
- ・後世に引き継ぎ伝えていくのが大切だと思います。大きなことはできませんが、子どもや孫に話していきます。(50代)
- ・興味を示さないと何もわからないと思いました。本日はありがとうございました。(50代)
- ・すべてにおいてたくさんを知ることができて、また考えさせられました。ありがとうございました。(50代)

◆2日目分科会の感想

- ・様々な方面、団体で多くの平和に向けた活動があるのだと、まず知ることができました。内容もそれぞれの方が詳しく報告していただき、自分の件や市、自治体についてもしっかりと調べたことはなかったため、家に帰ってから調べてみようと思いました。(10代~20代)
- ・とても勉強になりました。黒い雨については舩田さんの新聞記事を切り取ってありますので家に帰ったらよく読んでみようと思います。(60代以上)
- ・大変中身が濃く、有意義なものであったとともに、普段聞けないようなお話も多く「目からウロコ」であった。(50代)
- ・高知の状況が具体的にわかって良かったです。ローカルなことは、世界と結びついていることを実感しました。(60代以上)

- ・いろいろな立場の人がいて平和について行動を起こしていることにとっても力強く感じました。自治体労働者、教職員組合、医療生協、いろいろな活動を聞くことができうれしかったです。(60代以上)
- ・様々な運動や活動が行われていることを初めて知った。時間が経過していくにつれ、実際に体験した世代が減っていき、その後の世代に伝えていくことが大切だと思った。
- ・こういった平和運動に初めて参加しましたが、ビキニ事件ということを知ることができました。自分の誕生日が8月6日ということもあり、原爆と少し因果がある感じで、今回の学習で初めて核の恐ろしさ、非核の大切さを学ぶことができました。皆さんが行っていたように、自分も平和が一番だと思っています。自分たち若い世代が伝えていかなければいけないときになっていることを自覚し、こういった平和活動に参加を積極的にしていきたいと思いました。
- ・第一分科会。因果関係ありきで、状況は明らかであるにも関わらず、長年の様々な苦しみに寄り添わない日本政府に憤りしかありません。十分の一程度の補償金で、生活が懸かって船に乗らざるを得なかったために、さらなる被害に遭ってしまった方々や、その人たちを支えてきた家族が報われるように、こういった学びや運動を地道に取り組んでいくことが大切だと改めて思いました。核抑止[■] 成り立つ世界は絶対に間違っていると色々な立場で言い続けたいと思いました。(50代)
- ・第二分科会の、質問の際にきいた神戸の人の話、「非核神戸方式」の話が初耳で面白かった。詳しく聴いてみたいと思った。東京の大学教授から公害問題でもかつての資料が失われつつある。どうすれば活動を残していくために(80~100年後)に資料を残していけるのか(10代~20代)
- ・とても興味深い話で、学びがたくさんありました。自治体職員が平和活動に取り組むって素敵ですね。地元(宮城)でもそんな仲間を増やしていきたいです。(50代)
- ・それぞれの方から報告及び討議で理解が深まった。時間的な余裕がないこと、まだまだ世論に訴える必要性など痛感しました。核禁条約を何とか活用できないかなー。(60代以上)
- ・高知に8,000万しか見舞金が入っていない。被爆者の健康診断がろくにされていない。日米合意について納得できない状況を買いに参加して知りました。核によって多くの命が無駄にされたという思いです。(50代)
- ・お世話になります。被爆された方々のお話や資料など見せていただいて、このビキニ事件は終わっていないと思いました。事実を究明して公正な保障を求める運動は大切だと感じました。(50代)
- ・今日は夜勤に入るので最後まで参加できずにすみません。廃校水族館に行ってみたかったです。
- ・再任用3年目で少ない報酬で、校内位置大変な学級を担任し、楽しく平和学習をしている話がとても楽しく聴けました。
- ・平和を願う思いはみんな一つ。平和を願う活動は無力ではないと感じます。できるだけ続けていく。次へつないでいけるようにやっていきます。(50代)
- ・いろいろな団体の方、地域の方の平和に対する取り組みが聞けて良かったです。(50代)
- ・大変勉強になりました。準備などお疲れさまでした。(50代)
- ・4人の発言者はとても勉強になりました。(60代以上)
- ・4人の方からの報告がとても分かりやすく、具体的だったのでとても参考になりました。「ビキニの海からの証」DVDを買ったので、神戸でも上映会をしたいと考えています。(60代)
- ・それぞれの分野からの声について質問で深め合えたと思います。自分の住む町もオレンジルートで、飛んできます。子どもたちの怖がる姿などあり、そのたびにとても心が痛くなります。(10代~20代)

2 全体にわたっての感想

- ・埼玉から来たのですが、このような平和活動がないため、とても参考になるお話でした。ありがとうございました。(10代~20代)
- ・小笠原さんにお会いできてよかったです。とても楽しかったです。ありがとうございました。また来年も大変でしょうが行ってください。(60代)
- ・「参加者交流会」は参加者同士がみんなが打ち解け合って、すごく和気あいあいとした買いで、私自身も孤立することなく、楽しい夜を過ごせたのが印象深かった。もし、来年も開催されるのであればぜひ参加したい。そして、今回行った内容ビキニ事件を特に理解を一層深めていこうと思う。(50代)

- ・室戸で取り組んだことがとても良かったです。収穫の多い2日間でした。室戸という地方にビキニ事件という世界史の中の出来事がしっかりある、それを実感できました。高知はいいところですね。(60代以上)
- ・室戸で行ったこと、全国から参加があったこと、お世話してくださった方、ご苦労様でした。(60代以上)
- ・実行委員会の方々はたいへんいます。室戸市での開催は大成功だったと思います。来年も室戸市でやってほしいです。(50代)
- ・各人のパワーに圧倒されました。元船員の方やご家族の話は心にしみました。ありがとうございます。(50代)
- ・小笠原さんはじめ、スタッフの皆さんお疲れさまでした。四国内の参加がないのが残念。原水禁四国大会との共催なども考えてみてはどうか。(60代以上)
- ・この年になりお恥ずかしいですが、高知県の方がビキニ事件に羽谷に会っていることを知りませんでした。今回参加させていただき大変勉強になりました。当事者の方々、ご家族の方々、大変なご苦労だったと思います。そして、今も…。被災者の救済は絶対必要です。私にできることは何か。まずは今日帰って家族や職場の人に伝えます。孫が大きくなれば話をして伝えていきます。後世に伝えていきます。皆様の希望が叶いますように(50代)
- ・今回のことで、興味を持ちました。今まではただ知っているだけでしたが、自分でもいろいろと調べてみたいなと思いました。(50代)
- ・運営が大変そうで、ご苦労様という感じでした。
- ・2日間にわたり多くのことを学び、交流できてよかったです。(10代～20代)

(以上)